

Admiten encargo todos los corresponsales de los pueblos. Precios según tarifa. Noticias y comunicados a precios convencionales.

La Prensa invita a sus anunciantes a presenciar la tirada. Los suplementos se repartirán gratis entre los suscriptores.

Número atrasado 10 céntimos.

La Prensa

DIARIO REPUBLICANO

LEONCIO RODRIGUEZ
Imprenta y Oficina
Valentín Sanz 15.—Santa Cruz de Tenerife.
Teléfono número 22
PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS en la Administración
No se da devuelta por originales
DIRECCION TELEGRAFICA FRANCES
Número suelta 6 céntimos.

Por cable

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Francia

Oficial

Madrid 27 17

El comunicado de esta tarde dice lo siguiente:
Hemos rechazado todos los ataques en el frente Oriental. Hemos fortalecido convenientemente las terrenos ganados en Badonviller. Los alemanes lanzaron en las trincheras de Reichacker kofí líquidos inflamables, sin resultado alguno. Nos apoderamos de las alturas de Hartmamuzwillerkroff, capturando importante cantidad de material.

Felicitaciones

Millerand y Sonkholinoff han cambiado telegramas de felicitación por la toma de Przemyśl.

En los Carpatos

La ofensiva de los rusos en los Carpatos continúa felizmente, con importantes victorias en la región de Colos Lonpkoff.

En este sitio se han apoderado de estratégicas posiciones austriacas, causándoles en los altos del monte Borus enormes pérdidas.

Submarino

En Hondulu, un submarino americano se perdió al sumergirse, ahogándose toda la tripulación.

Recogiendo minas

En los Dardanelos continuó toda la noche el levantamiento de las minas bajo la protección de los buques de guerra.

Niños muertos

Un «taube» lanzó bombas cerca de Theum, matando a 3 niños.

Otro triunfo

Los rusos han obtenido un importante triunfo al este de Lupkow.

Sobre Metz

Varios aviones franceses arrojaron bombas sobre la parte sur de la ciudad de Metz.

Murieron algunos soldados de la guarnición. Las bombas no causaron daños materiales.

Inmediatamente fusionó la artillería alemana y fueron ahuyentados los aviones franceses.

AUSTRIA

Oficial

El comunicado de Viena dice que siguen los combates en los Carpatos.

Varios ataques de los rusos fueron rechazados.

Los austriacos apoderarse en Zaleszyk de 11 puntos de apoyo pertenecientes a los rusos, aprisionando 500 soldados.

Campanario

Ha sido derrumbado por los proyectiles de los austriacos el campanario de Pasadz que servía a los rusos de vigía para la artillería.

Turquía

Combates

Telegramas de Constantinopla dicen que varias compañías turcas que operaban en las cercanías del canal de Suez aniquilaron en Masdu a una columna inglesa.

Vapores cañoneados

Varios vapores ingleses cargados de tropas fueron cañoneados con éxito por los turcos.

Otro combate

Añaden de Constantinopla que las tropas turcas ocuparon algunas posiciones al norte de Suhmebra, rechazando a los ingleses, que tuvieron unas 300 bajas, abandonando muchas armas y municiones. Los turcos tuvieron treinta y dos muertos y varios heridos.

Londres

Vapores apresados

Dicen de Londres que dos vapores suecos con cargamento de arroz fueron detenidos a las alturas de Glasgow por los carabineros ingleses. Ambos vapores han sido embargados.

Conducían un cargamento destinado a Suecia para ser trasladado a un vapor alemán.

Desembarco de tropas

Telegramas de Atenas dicen que han desembarcado en la isla de Tenedos un Cuerpo expedicionario compuesto de 30 000 hombres.

La población acogiólos fraternalmente.

Italia

Sensación

Telegramas de Roma dicen que ha causado sensación en Italia la noticia de que los austriacos acumulan cañones en Friul, Istria y Trentino.

Además se sabe que a las fábricas de Skoda se les ha ordenado enviar baterías a la frontera italiana.

El bombardeo de Constantinopla

De Roma comunican también que la diplomacia americana gestiona con los aliados que en caso de que la escuadra franco inglesa llegue hasta Constantinopla, para bombardear la población, evite los mayores daños posibles, sin gularmente en la parte europea.

Alemania

El empréstito

Las autoridades alemanas han obligado a los banqueros establecidos en el territorio franco belga, que ocupan las fuerzas alemanas, a que inviertan íntegros sus capitales en el empréstito para la guerra.

Esta disposición está siendo muy comentada.

De la madrugada

Declaración de un ministro

Madrid 27—24

El ministro señor Bugalla ha declarado que le preocupa grandemente la situación de la hacienda nacional.

Dice que los presupuestos se liquidarán con déficit, si no se adoptan resoluciones extremas.

Nuevos impuestos

Opina también el señor Bugalla que será preciso un nuevo impuesto sobre la for-

tuna ó un impuesto personal sobre la renta.

Opónese al aplazamiento del empréstito.

Añade que la nivelación de los presupuestos entorpecerá los gastos de Marruecos, y que es inevitable la intervención civil en aquel Imperio.

Los declaraciones del ministro de Hacienda están siendo objeto de muchos comentarios.

Los rusos en Prusia

Noticias de Copenhague dicen que la tercera invasión de la Prusia Oriental por los rusos ha inquietado grandemente a las autoridades alemanas.

10 mil fugitivos

De Memel (Prusia) han salido más de 10 000 fugitivos.

En el Vístula

El ejército alemán que lucha en el Vístula ha sido reforzado, reduciéndose los contingentes que operan en otros sitios.

Los rusos rechazanlos en la frontera, donde se están librando encarnizadas luchas.

Ultimas noticias

Insurrección

Madrid, 28 (3).

Comunican de Roma que los insurrectos en Durazzo lanzaron diez cañonazos, hiriendo a 4 soldados italianos.

Contestóseles, acallándoles el fuego.

Más tarde los rebeldes, ocultos en las alturas de Durazzo, cañonearon el palacio real, causando grandes desperfectos.

Francia

El comunicado de esta noche dice que los alemanes bombardearon durante todo el día a Arras, ocasionando bastantes daños.

En Alsacia han sido desalojados los alemanes de importantes posiciones.

En el resto del frente, la tranquilidad ha sido completa.

Todavía los tripulantes del «Emden»

Los tripulantes del «Emden», que navegaban a bordo del vapor «Ayesah», atacaron la estación telegráfica neerlandesa de Posdanz, en Sumatra, apoderándose, además, de considerable cantidad de provisiones.

CAMBIOS

Londres	24'20
París	95'05
Interior 4 %	72'10
Amortizable 4 %	92'00
Amortizable 5 %	00'00

Compañía eléctrica industrial de Tenerife

De conformidad con lo preceptuado en los artículos 23 y 27 de los estatutos de esta Compañía, se convoca a los señores accionistas de la misma, para celebrar Junta general ordinaria el día 31 del corriente mes de Marzo a las dos de la tarde, en el Sede administrativo de Bruselas, calle del Norte n.º 30.

ORDEN DEL DIA

- 1.º Aprobación de la memoria, del balance y de la cuenta de ganancias y pérdidas por el año 1912.
 - 2.º Determinación eventual de los dividendos a repartir.
 - 3.º Aprobación de la gestión de los miembros del consejo de administración.
 - 4.º Nominación de Administradores.
 - 5.º Comunicaciones diversas.
- Santa Cruz de Tenerife 20 de Marzo de 1913.
El Director Gerente.—Mauricio Francois

JOYAS DE OCASION, con brillantes, perlas, esmeraldas, y toda clase de piedras finas, se pueden obtener en la casa «Claverie», a precios excepcionales y con absoluta garantía. (8.

NOTARIAS

Resultado de las oposiciones

Han terminado ante el tribunal correspondiente, las oposiciones a notarias en Canarias, habiéndose hecho la siguiente clasificación:
D. Luis Suárez Quesada, obtuvo 935 puntos, don José Hernández Arata, 829. D. José Salas Diestua, 816. D. José Ceño Cánovas, 779. D. Francisco Lovaco y Ledesma, 775.

Las cinco Notarías vacantes son por orden: Las Palmas, Arrecife, San Sebastián de la Gomera, Guía de Tenerife y Puerto Cabras.

COLEGIO

El afamado por la rápida enseñanza de la Gramática práctica, la Aritmética aplicada y perfección de la manuscritura (cualquiera que sea la letra que se tenga), se perfecciona en 15 días, se ofrece Cárscasco número 3.

Se enseña francés, inglés y especialmente el Latín. Preparación para el Bachillerato, Comercio, etc.

Concierto público

Programa de las obras musicales que ejecutará la banda municipal el día de hoy en la plaza de la Constitución de 8 y media a 10 y media de la noche.

- 1.º «El Husar de la Guardia»; marcha, Vives.
- 2.º «La Zarzuela»; tiempo de vals, Lacombe.
- 3.º «Marcha Turca»; de la ópera don Juan, Mazart.
- 4.º «Danzas Húngaras núm. 1 y 2», Brahams.
- 5.º «Las Nueve de la Noche»; jota, Caballero.
- 6.º «¡Viva Granall!»; paso-doble andaluz, E. Alfonso.

En Las Palmas

Después de la visita.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Las Palmas dió cuenta el alcalde de los telegramas cursados con motivo de la reciente visita de los exploradores tinerfeños.

El señor Díaz Quevedo pidió que se hiciera constar en actas la satisfacción con que se ha visto esa visita, y no porque haya sido de exploradores, dijo, sino porque era precisamente de la juventud tinerfeña, que ha venido a romper antiguos moldes de la política de odios, verdaderamente cabileña y salvaje, que ha venido siguiendo, impropia de pueblos que son hermanos, que tienen las mismas virtudes y los mismos defectos.

El señor Navarro se mostró conforme con las manifestaciones del señor Díaz Quevedo, siempre dijo que ello no suponga dejar de laborar por la independencia, en grandecimiento y prosperidad de Gran Canaria.

El señor Díaz Quevedo: Aunque parezca que no, yo estoy conforme con lo dicho por el señor Navarro, pero no hay necesidad de fomentar odios ridículos contra un pueblo, para defender a otro.

El señor Hernández: no ha sido culpa nuestra.

El señor Díaz Quevedo: Es que la chalatería política existe lo mismo allá que aquí. Se acordó por unanimidad acceder a lo solicitado por el señor Díaz Quevedo.

SUCESOS

En el Cementerio de la ciudad de Guía, en Gran Canaria fué encontrado el lunes último, dentro de un saco atado y envuelto en un delantal, el cuerpo de un niño recién nacido. La infeliz criatura había dejado de existir asfixiada por la presión de las cuerdas pocos momentos antes de ser encontrada, pues su cuerpo estaba aún caliente.

Del crimen, tiene conocimiento el Juzgado de instrucción de aquel partido que está instruyendo las diligencias del caso.

En la casa del vecino y comerciante de la misma ciudad, don Félix Delgado ocurrió a un hijo de este, niño de muy corta edad, un desgraciado accidente.

Por descuido había dejado la sirvienta una lata ó botella con petróleo junto a un brasero encendido. El niño, cogió el petróleo y lo lanzó sobre el brasero. Se produjo una gran llama que le quemó casi todo el cuerpo.

El estado del niño es de cuidado.

Puerto de la Cruz

La Delegación de Hacienda, según nos informan, ha conminado al Ayuntamiento de Puerto de la Cruz, cuya Presidencia ostenta don José de Arroyo, con entregarle a los Tribunales de justicia por malversación de caudales, en virtud de no haber ingresado el último trimestre del año anterior correspondiente a Consumos.

Con esta noticia, corre pareja el rumor de que la administración municipal viene siendo poco menos que un desastre en aquel pueblo, estando sin cubrir muchos compromisos y pазalizado el cobro de importantes arbitrios.

Atribuyese a tales conflictos económicos la licencia solicitada por el señor Alcalde del expresado Ayuntamiento y la entrega que el mismo ha hecho de la jurisdicción, sin duda para que cargue con el peso a su pariente, el primer teniente de alcalde don Pedro González de Chávez.

MAÑANA

Maxima culpa

(Continuación de la Novela a es cote).

Por Manuel Verdugo

ALREDEDOR DE LA GUERRA

La actitud de Italia

La Prensa alemana no confiesa el fracaso militar del Imperio, pero reconoce su fracaso diplomático. Según ella, los ejércitos del kaiser están intactos y son capaces de dar la victoria a Alemania; ya se la hubieran dado sin las torpezas cometidas por los diplomáticos que no han sabido prever los acontecimientos y se han dejado sorprender por ellos.

No comprenden los periódicos alemanes que los problemas planteados por la guerra lo han sido en tal forma que el fracaso de la diplomacia alemana era inevitable. No era posible que los diplomáticos teutones convencieseran al mundo de que la violación de la neutralidad belga era una necesidad, de que los belgas debían someterse a ella, de que Inglaterra se hallaba en la obligación de asistir cruzada de brazos a la invasión de un territorio cuya integridad había garantizado y de que Italia estaba obligada por los Tratados a unirse a Alemania y Austria porque estos imperios han sido agredidos.

La diplomacia alemana no ha sido torpe; quienes lo han sido fueron los gobernantes alemanes que creyeron posible que el mundo civilizado admitiera sus burdas explicaciones.

Con motivo de la misión diplomática encomendada al príncipe de Bulow, vuelve a repetirse lo que ha sucedido antes y al principio de la guerra: está fracasando en Roma porque Alemania pretende un imposible. Dicen que el príncipe de Bulow ha ofrecido a Italia el Trentino a cambio de su neutralidad; pero los italianos no se contentan con el Trentino. Más al este, en las orillas del Adriático, principalmente en Trieste, Italia tiene hermanos que desea emancipar, incorporando el territorio, por ellos habitado, a la patria latina.

¿Conseguirá el kaiser que Francisco José ceda Trieste además del Trentino? Es posible, pero aún así, lo más probable es que Italia no ceda.

Los italianos son sagaces; han pesado el pro y el contra de todas las combinaciones que puedan proponerles y saben que Alemania ofrece lo que no puede dar. Si Austria, a pesar de su orgullo, consciente ahora en ceder el Trentino y más tarde en abandonar Trieste, es porque su situación es desesperada, y si se encuentra en mala postura ¿cómo podrá hacer concesiones territoriales cuando llegue la hora de la liquidación general?

Si los austriacos hubieran rechazado a los rusos, si hubiesen invadido a Serbia, si no estuviera el enemigo en Galitzia y Bukovina, si no nos halláramos en vísperas de una invasión de Hungría, Austria no estaría dispuesta a ceder ni un palmo de terreno. Si el príncipe de Bulow está autorizado a hacer proposiciones, es porque los Imperios germanos están en pésima situación.

No se negocia con un vencido que no podrá cumplir sus promesas. Italia no cometerá la torpeza de aceptar las proposiciones que le hacen, porque sabe que Austria y Alemania no se hallan en condiciones de imponer su voluntad.

Esas proposiciones han llegado tarde. Formuladas hace tres meses hubiesen tenido probabilidades de éxito. Lo que sucede es que, hace tres meses, Alemania no las hubiese hecho, alucinada por la esperanza de llegar pronto a París y de imponer desde allí su voluntad al mundo.

LÁZARO VACDOLA.

LA TINERFEÑA

Sociedad anónima de la Plaza de Toros de Santa Cruz de Tenerife.

Debiendo celebrarse junta general el 31 del corriente para el examen y aprobación del balance y operaciones de las cuentas de esta sociedad, correspondientes al año próximo pasado, se cita a los señores accionistas de la misma para que se sirvan concurrir a la Contaduría, San José 11 (a), a las ocho y media de la noche del expresado día al objeto indicado. Santa Cruz de Tenerife 23 de Marzo de 1913.

El secretario

Francisco González.

V.º B.º

El presidente

J. Aparicio.

NOTICIAS VARIAS

Con motivo de celebrarse hoy fiesta en honor de Santa Teresa de Jesús, según se dispuso por R. D. de 11 del mes de Enero último, las tropas de la guarnición vestirán de gala, izándose el pabellón nacional en los fuertes y edificios militares, los que serán iluminados esta noche.

En los días de ayer y hoy serán satisfechos los haberes al personal que los percibe por medio del Habilitado de clases don Francisco de P. Millán, en su domicilio, San Francisco núm. 10, de 4 a 6 de la tarde.

Hoy se embarca con destino a Melilla el oficial de Infantería, don Eugenio de Nicolás, acompañado de su bella esposa doña Camino Sagaseta, hija de nuestro particular amigo el Fiscal de esta Audiencia, D. Joaquín Sagaseta de Ilurdós.

Les deseamos un feliz viaje.

Entre los concursantes al cargo de Secretario de Sala del Tribunal Supremo, ha sido designado para desempeñar dicho puesto, nuestro compatriota don José Monzón y Castro.

Según noticias de Londres el mercado de cochinilla de Canarias permanece completamente parado.

Ha sido nombrado profesor de Religión de la Escuela Normal de Maestras de la Laguna, don Bernabé González Marrero.

Ha sido destinado al batallón de Lanzarote, el sub oficial del Regimiento de Infantería de Tenerife, número. 64, don Gabriel Montoro. —Al Regimiento de Tenerife se destina al brigada Juan Arau.

Ayer estuvo en este puerto el vapor «Maritime» (antes «Silesia»), uno de los buques alemanes de que se ha incautado Ing'aterra durante la guerra.

Conducía un importante cargamento.

En la Orotava ha fallecido D.ª Margarita Hernández, viuda de Martín. Reciba su familia nuestro pésame.

Blandura y desangre de encías y sarro de los dientes, desaparece con Licor del Polo.

No solo la tos (aun la crónica) sino la propensión a adquirirla, desaparecen usando el poderoso balsámico, tónico, estomacal y calmante Jarabe Orive al tiocol: Farmacias y droguerías.

Bajo la dirección del joven é inteligente aficionado D. Domingo Delgado González, se ha constituido en la Orotava una agrupación musical de instrumentos de cuerda.

En el hotel «Colón» se celebrará esta noche el banquete conque el personal de Telégrafos obsequia al Dr. D. Alvaro del Río, con motivo de su nombramiento para médico de dicho Cuerpo.

El acto tendrá carácter íntimo, y asistirán unos 40 comensales.

Esta tarde se reunirán en el Centro de Dependientes los directores de los periódicos locales para designar los dos compañeros que han de formar parte de la Junta organizadora del homenaje a Cervantes.

Anoche dió su anunciada función en el Parque la Compañía Abadía-Viches, que puso en escena «La garra» y el juguete cómico «Fucar XXI». El público llenaba todas las localidades del Parque. «La garra» fué aplaudidísima.

